

## Don Manuel Castro Quesada y el 27 de Enero

Hame caído en gracia lo que dice en «La Tribuna» de ayer el Lic. don Carlos María Jiménez acerca de la conducta del Licdo. don Manuel Castro Quesada el 27 de Enero de 1917. Don Carlos María da a entender que a don Manuel le dió miedo entrar al Cuartel Buena Vista, y como no faltarán bobos que tomen en serio esa regocijante chiritoga del señor Jiménez, me apresuro a decirles a quienes tal cosa creyeran que el Licdo. don Manuel Castro Quesada, que es espejo de caballeros y asombro de valientes, fue de los muy pocos que volaron hacia la Casa Presidencial, frente al Cuartel Buena Vista, en auxilio del noble Presidente traicionado, donde permaneció todo el tiempo tratando de convencer al Presidente de que debía hacer resistencia y que fué por empeño del señor Castro Quesada que los guardas fiscales al mando del Coronel don Enrique Zamora fueron trasladados a la Casa Presidencial.

Luego, cuando el Presidente, para no caer en manos de sus enemigos salió para la Legación Americana en busca de asilo, el señor Castro Quesada lo acompañó: me parece verlo aún, indignado y sereno, con un mauser entre las piernas,

sentado al lado de don Alfredo, dentro del landó presidencial donde íbamos también los señores Nicolás Oreamuno, Adán Acosta, Ismael Rodríguez, Manuel Saborío y yo. Aquel landó al galope de los poderosos caballos, parecía un carro de guerra por cuyas ventanillas asomaban los cañones de los rifles su ojo negro y lúgubre, listos a repeler cualquier agresión del traidor y sus amigos, entre los cuales se contaba como uno de los más entusiastas al Licdo. don Carlos María Jiménez.

Ya todo aquello pasó. Queda tan solo el recuerdo de los que como el señor Castro Quesada dieron altísimo ejemplo de hidalguía, nobleza, caballerosidad, patriotismo y valor indomable. Debo aquí reconocer que cuando los tiranos se tambaleaban en sus puestos usurpados, el Lic. don Carlos María Jiménez cumplió valerosamente con su deber cuando el memorable 13 de junio.

Y fue precisamente el Licdo. don Manuel Castro Quesada quien más ayudó con la pluma y con la espada para que se tambaleasen los tiranos: cosa es ésta que pocos reconocen y casi ninguno agradece. Así somos los ticos.

GONZALO CHACÓN TREJOS

## Un entusiasta hijo de Tambor refuta ciertas argumentaciones de los fantoches carlistas

Por aquí han estado algunos carlistas, y no republicanos como erradamente se hacen llamar, diciendo que el Lic. don Cleto González Víquez, en su anterior Administración, no hizo nada por Costa Rica.

Se resiste uno a creer que haya personas tan desmemoriadas, que hayan olvidado tan pronto, los grandes beneficios que el eminente patriota ha hecho por su patria. Porque la Administración del eminente republicano se distinguió por su gran actividad en los ramos de fomento e higiene; continuó la construcción del Ferrocarril al Pacífico, dejándolo casi terminado; dotó de puentes y cañerías muchos lugares; hermoseó la ciudad de San José con magníficos edificios, sin descuidar también en igual sentido la de las demás ciudades de la República.

Todo lo anterior ha hecho, que al presentarse de nuevo en la arena política, tan eminente hombre público, todo el pueblo de Costa Rica se haya apresurado a ofrecerle su espontánea adhesión, y a coadyuvar como nunca en la presente jornada cívica.

Y es que quien buena semilla siembra, buenos frutos recoge. El Partido Unión Nacional tiene la fortaleza de un bosque de árboles gigantescos que no los aba-

te el huracán ni los derriba el hacha roma de los enemigos, en cuya sombra vendrán a mitigar los resquemores de la derrota, los que hoy, con la farsa del Partido Republicano, ofenden la dignidad nacional, al combatir con injurias e infamias al abanderado de la causa de nuestro Partido.

JOSÉ HIDALGO.

Tambor de Alajuela, setiembre de 1927.

## Nota de duelo

El 25 del corriente mes dejaron de existir, muertos trágicamente al atravesar un río, los hermanos José y Antonio Falcó, honrados vecinos de Santa Bárbara de Heredia.

La Unión Nacional pierde dos soldados de sus filas y el pueblo de Santa Bárbara dos trabajadores dignos de toda estimación.

PATRIA, y los nacionalistas de Santa Bárbara, presentan por este medio su más sentido pésame a la familia doliente.

## ¡Lea este periódico!

Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

## Nuevo mentís a D. Carlos María

En un reportaje publicado en «La Tribuna» de ayer, don Carlos María Jiménez ratifica las aseveraciones que en diferentes discursos he sostenido yo en la presente campaña, a saber:—Que las proezas de don Carlos el 13 de junio fueron como las del héroe de Molière en «El Médico a Palos», a la fuerza, y que la cualidad dominante del candidato del falso azul es un entrañable amor para sus señores hermanos. Nos cuenta don Carlos María que cuando él salió a la calle el 13 de junio, como a la una y media, una gran columna de humo se divisaba desde su casa y que Jorge Richmond le dijo que La Información estaba en llamas. Que su primer impulso fué ir a servir de algo a su hermano Lico (y a su hermano Clare, agregó yo), y que ya en la calle se sintió contagiado del espíritu de la revolución y echó un viva lo que le valió verse rodeado de policiales que le acosaban a cintarazos y a tiros.

Es decir, don Carlos no concurrió ese día friamente, premeditadamente, a batirse en las calles contra los sicarios de la tiranía sino que salió a defender los intereses de sus hermanos y las circunstancias lo obligaron a asumir otra actitud.

Santa indignación patriótica inflama a don Carlos por haber ido yo a gestionar porque el Gobierno Americano le negara su reconocimiento a Tinoco. Tiene razón; si yo no hubiera dirigido mis pasos a Washington en esa ocasión en compañía del señor Presidente González Flores, a estas horas continuaría don Pelico disfrutando muy campante del Poder, lo que, talvez, ocasionaría una molestia a don Carlos María pero, también, lo que sería de gran contentamiento para sus señores hermanos don Juan Rafael, don Lico, don Ramón y don Francisco y sobre todo, don Enrique Clare.

Con la inconsciencia de que desde hace algunos meses está dando tantas pruebas don Carlos, afirma muy tranquilamente que de Washington regresé a Costa Rica con dineros que me dió Pelico. Miente Carlos María Jiménez; ni yo vine a Costa Rica durante la Administración Tinoco ni jamás acepté un dólar de los miles que en toda ocasión me ofreciera Pelico. La familia mía, antes de que yo llegara a Washington, recibió de manos de don Ricardo Fernández Guardia el valor de los pasajes de regreso y sólo la mezcuidad de alma de Carlos María puede encontrar alguna sombra de incorrección en tal acto.

Muchas dificultades tuve que vencer, muchos esfuerzos que ejecutar y muchos sinsabores que sufrir hasta: ver en tierra el régimen inaugurado el 27 de enero de 1917. En varias ocasiones mi intervención fué decisiva e irremplazable para lograr el objeto, así como en otras lo fué la de don Alfredo Volio o del Dr. Giustiniani, por ejemplo, y si alguna vez he estado convencido de mi derecho fué cuando demandé ante los Tribunales de la República el pago de mis sueldos como Ministro de Costa Rica en Washington, único reconocido y aceptado por el Gobierno Americano.

Tengo conciencia que mi gestión en esa hora salvó a la República, y si los tribunales fallaron en mi contra con ello no hicieron otra cosa que añadir un nuevo capítulo a la inmensa lista de errores judiciales que en todos los tiempos y en todos los pueblos la humanidad ha venido sufriendo.

San José, 29 de Setiembre 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA

## La política de los carlistas de Nicoya es personalista

Hay entre el grupo carlista de esta ciudad, elementos buenos e inteligentes que podrían ocupar esa particularidad en beneficio del pueblo o, por lo en menos sus negocios personales; pero desgraciadamente estos jóvenes, en quienes ayer no más depositó su confianza y su esperanza el pueblo de Nicoya, gastan apasionadamente como si dijéramos, esa inteligencia, en ofender periódicamente e intrigar y molestar a hombres que sí están cumpliendo con el deber patrio, con el deber de ciudadano y con el deber de buen nicoyano.

Francisco Carrillo Obando es la figura excelsa del cantón de Nicoya; Francisco Carrillo Obando, es el hombre escogido por la provi-

dencia para ocupar una curul diputadol que sí para los envidiosos es deshonra, para la mayoría de los nicoyanos de cerebro amplio, es orgullo.

Quisiera que mis hermanos de Nicoya no se exhibieran tan malamente, con frases asquerosas, escribiendo en un periódico cuyo lema es el miserable insulto.

No es esa la manera de politiquear; no es esa la manera de enlodar un hombre y, no es esa la manera de hacer patria; eso quiere decir nada menos, que estamos muy niños en asuntos políticos, y que nuestro atraso social es notorio.

Dios nos ha de mirar con misericordia: desgraciado el pueblo en donde sus hijos

## Mientras pasa este año

A cargo de MIGUEL ANGEL OBRÉGON

### ¡Que sí, Firirico

Ya hemos visto las declaraciones de Carlos María en lo que respecta a su actuación en los sucesos del memorable mes de junio.

Está de más el cuentito. Todo el país sabe que Carlos María, cuando se dió cuenta de que estaba en llamas aquel antro fatídico de su cuñado, que llamaron «La Información», él se botó a la calle a defender los intereses de su caro deudo; pero conforme se fué acercando a la hoguera en donde crepitaba el postrero leño de la tiranía, se dijo: «a río revuelto, ganancia de pescadores».

He ahí el héroe de los sucesos de Junio!

Esa es la verdad de las cosas, porque la Historia no miente, ni será Carlos María quien, — en reportajes sensacionales, — pueda hacerle creer al país que él fué—y no las maestras respaldadas por sus escolares— aquel que escupió el *vade retro* sobre la frente del que martirizaba en esa hora nuestras libertades.

Serán vanos todos los esfuerzos que desarrolle este triste candidato de la impopularidad, para probarnos que sin su intervención, jamás habría conflagrado aquel nido de buhos, ni el despotismo de los Tinocos se hubiera derrumbado.

Eso, que se lo crea pisote.

### Y fumamos un cigarrillo

Nos encontramos a Claudio Cortés, una tarde de estas en que el invierno se empeñaba en manchar nuestro espíritu con la misma nota gris de sus crepúsculos noruegos. Hablamos. ¿De qué? De política. No sería posible que Claudio Cortés y nosotros al hallarnos, hablásemos de otras cosas divorciadas de estas actividades del momento: la política!

—Vos todavía no crees en el triunfo de Carlos María?—nos dijo Claudio:

Cuando íbamos a contestarle nos atajó un guiño pícaro de él.

Estaba pues de más la contestación. Adivinamos que Claudio en este elocuente juicio nos decía: no me echas ceniza sobre esta llaga.

Y fumamos un cigarrillo.

cogen los asuntos de progreso por el atajo.

En las noches que parecen de verano, miro al cielo; lo veo estrellado; y me pregunto: Por qué como están esas perlas brillantes en la inmensa bóveda no están las almas del globo terrestre? Ah!... Será porque unas están con el Diablo y otras con Dios? Eso no puede ser! Tenemos que estar todos con Dios, y con Dios iremos al triunfo.

Acariciémonos todos, como nos acaricia el aire las mejillas y, olvidemos que estamos en tiempo del salvajismo y, recordemos que estamos en tiempo de la luz.

Nicoya, setiembre 14 de 1927.

### Samuel Santos entre nosotros

Nos hallamos ayer a Samuel Santos en la compañía de Carlos Orozco. Nos pareció que tenía cara de sacrificado. Es natural en un hombre a quien importa al país Carlos María, con la promesa de un golpe de mano, y al llegar no más, se halla con las declaraciones del señor Presidente y la protesta de lealtad de sus militares.

No sabemos qué irá a hacer Carlos María, ahora con este triste verdugo de Rogelio Fernández Güell.

\*\*

Dicen los cables que inventa Miní Salazar en el «Diario de Costa Rica», que Rusia hará ahora su comercio de cueros con la Argentina.

Suponemos que este cable es capcioso, para llenar de mortificación a Chico Laporte, que hasta la fecha ha sido el Rey de los cueros.

Por otra parte sabemos que a Poncho Espinach la noticia lo tiene desasosegado. Cualquiera se explica la alarma de Poncho, porque estos rusos volcheviquistas le han venido a interrumpir su comercio.

## Pongan la barba en remojo

Algunos puntareños se habían afiliado al karlismo confiados en que yendo con pistola estarían mejor garantizados, pero cuál fue la sorpresa al sentir que pistola patea más duro que un rifle de doble calibre y que el tiro les ha salido por la culata, toda vez que estando don Ruperto Elizondo postrado en cama desde hace algún tiempo, no vacilaron sus más connotados copartidarios, en causarle un grave daño cual fue el de quitarle la mitad del chiquero que éste tenía en el Matadero y que pagaba religiosamente, para encerrar los cerdos de su consumo. Con la reducción de dicho encierro quedan en peligro de ahogarse los animales, al propio tiempo dejan cohibido a don Ruperto para comprar más cantidad de ellos, perjudicando así los intereses de un honrado trabajador en momentos que lo atormenta la angustia de sus dolores.

Ponga en remojo la barba el resto del reducido Karlismo de este puerto, a la vez fíjase bien que este tiro fue de pistola y con mampuesto, puesto que según decires hay en perspectiva una carnicería y aún cuando no tengan el tramo ni el mostrador con la plancha de mármol, quieren tener ya listo el chiquero, por si acaso agarran los chanchos.

EMILIO VARELA B.

Puntarenas, Sbre. 22 de 1927.

# Un Knockout de Manuel Castro

En Cartago, el 27 de setiembre de 1927.

Mi estimado Vargas Coto:

Puedes y debes echar a la cesta, donde se pierda lo inútil, el parecer telegráfico que ayer te mandé relativo al reportaje ultrafamoso que dió a «La Tribuna» el Cantor de la Acometividad; pues resulta a letra desteñida y muerta después del izquierdazo tremendo que le asestara Manuel Castro en el «Diario» de hoy.

El último encuentro entre los púgiles bárbaros de Chicago fué espectáculo de intensa emotividad mundial por las fuerzas que chocaban y los dólares que corrían. Ahí las manos trocáronse en martillos, los pechos en adargas, los ojos en sangre y el alma de la civilización en un colmillo de pantera. Los jueces—si tal puede llamarse a quienes dirimen luchas entre fieras—tras recotar los chichones, revisar las costillas y auscultar la suerte de cada víscera, se acercaron a las trompas de Edison para anunciarle al mundo los triunfos de Nerón. «Tunney es el victorioso», exclamaron por doquiera las radiolas, cuando un segundo de reloj yanquí pudo más sobre el ring que dos mil años de Jesús sobre el Evangelio! El tribunal de los boxeadores ante el decálogo troglodita puso el laurel en los puños, la moral en los pies y falló así contra Dempsey por decisión.

Aquí en nuestro ring político, más alto por cierto que los tablados de Chicago, porque dá plaza a las ideas y a las verdades, Manuel Castro Quesada ha derribado por O. K. al ex-Candidato de los Cuarteles; y el referere podrá contar no los diez segundos fatales, sino los años de la eternidad, antes de que se levante de la lona el terror de Costa Rica.

Sea el cinturón de brillantes para Manuel y hágamole al carlismo un entierro con banda.

Tu afectísimo,

Fernández Montúfar

# Conejo en Liberia

Como especialista en *vacas*, fué traído a esta ciudad blanca, por Héctor el *arrinconado*, el tristemente célebre, Conejo, que tiene ahora su madriguera en Puntarenas, para que con su charlatanería—que es de *primo cartello*—de hombre de una ilustración *untada*, despertara a la banda *karlista*, del letargo de lirón en que le tenía la muy *corta* largueza pecuniaria de su ex-Jefe, don Toñito y continuara el *embacadero* de liberianos *asoleados*, como dice el meo nos evangelista de los juanes.

Aprovechó Conejo la Fiesta escolar del *Cuento*, para colarse un domingo en el salón Minerva, a título de dictar una conferencia sobre la *Educación integral* de lo que entiende tanto, como de hacer aparejos para sus secuaces; y con la venia del Inspector de Escuelas, que es una alma collareja, que lo presentó a la Sociedad liberiana, *sin saber lo que le presentaba*, la emprendió contra el tabaco poniendo a andar un disco viejo de un conferencista español, enemigo de Cuba, dejando al auditorio—en el que dominaba el elemento infantil, llevado ahí para que se divertiera y no para oír saudeces, que no entendía—en espera del desarrollo de la *tésis* anunciada, y con dos palmos de narices, porque Conejo, nada dijo...

Sonábase Conejo en el pináculo de la gloria, al verse mimado y rodeado por la turba *carlista*, que escuchaba con la boca abierta sus peroratas saturadas de cómicas declamaciones y cuentos flojos, y hasta *subidos de tono*—como el de que el partido republicano crecía cada vez más, porque como lo formaban los pobres y estos no viajan, como los ricos, se dedicaban a producir hijos—usó otro término menos honesto—que engrosaban sus filas—cuando le cayeron encima, como los guises al gavilán, tres hojas sueltas, firmadas, una, por el Lic. Castro Quesada, que contiene *dos* cartas, que exhiben con *dos caras* a Conejo; otra, por Primo Vargas Cordero, en que lo acaricia con frases como estas: «Voy a probarle que las dos cartas—de la hoja anterior—son muy suyas y que MIRNTE COMO UN BELLACO»; «Este triste y complejo dilema que su *insincera* actuación política pone como *rompecabezas* en la conciencia pú-

blica, parece ser consecuencia de la tolerancia que los puntarenenses le hemos dispensado... dejando pasar silenciosamente los *SOFISMAS* de *mimado embacadero*, que en prédicas y conversaciones ocasionales nos ha endilgado».

«Toda disyuntiva en su caso es atroz: o peca de *inconsciente* o de mentiroso, o de los dos defectos a la vez. No hay término medio a no ser el de *cómico* traficante»; y otra, que suscribe Sisebuto Sánchez y Oconitrillo, en que le recuerdan el METRO DEL DIARIO, con que como Agente de Wolf, le medía la madera a los pobres contratistas, «arrollándose *seis pulgadas* en cada tirón»; el LIBRO MÁGICO con que se las cubicaba, lo tilda de embacadero, y le rememora la paliza que los maderos indiguados, le propinaron en Lepanto.

Con semejante *despellejada* el pobre Conejo se sintió corrido, y desde ese momento no volvió a tener gusto y se encerró donde el caudillo Héctor, que también estuvo encuevado algún tiempo, y sólo salía de noche o de madrugada a sus excursiones políticas, piroteando en las plazas públicas, con el decir que ya aburre—de que Carlos María cuenta con los cuarteles para hacerse *presidente*; que es el *preferido* por don Ricardo, que lo hizo Primer Designado, y de otras supercherías por el estilo.—En el barrio de *Curubandé*, cuando tales imposturas gritaba en casa de un cletista, que le facilitó local para que perorara en el *desierto*, después de haber arribado bajo el más torrencial de los aguaceros, le gritó un campesino de más criterio que el Inspector Municipal, que lo aplaude como un bellaco, cuando *representa*:

«Si la tienen *tan segura* para qué se andan mojanando; con lo que *Rabbi*, silenció el *fonógrafo* de su verba y regresó a su guarida antes de rayar la aurora...

En su última *representación*, el fugitivo de Lepanto, se despepitó contra el Secretario de Educación Pública y contra el Magisterio actual y trajo a colación de nuevo la *Educación integral*; por un momento pensamos que ya íbamos a saber de nuevo lo que este *bárbaro* entiende por tal y afinamos el oído; pero de nuevo fuimos chasqueados porque: «se caló el chapeau; requirió la espada; fuese, y no hubo nada».

«Lo que sí notamos fué que el Inspector de Escuelas se *jalaba* ambas orejas!

Como se anunciara en pizarras expuestas al público, que los maestros Salazar y Roig contestarían los ataques de Conejo al Magisterio Nacional y a su jefe; y como también el cletismo le hiciera saber que sus oradores le replicarían en su tribuna pública, invitándolo a la vez para que concurriera a defenderse, le atacó tal *canillera* al astuto *roedor*, que por la primera gasolina de la semana, se las pintó para Puntarenas, dejando a los *karlos* con menos alientos que los que llevó el candidato, después del desastroso recibimiento que se le hizo aquí, como presagio fatídico de su próxima derrota.

PEREJIL

# Don Carlos María habla como la "Flor Gitana" en un florero de barro

Aquí en Cartago estuvo una Flor Gitana, maravilla de curiosos y atracción de nigromantes, que sólo mostraba una cabeza parlante clavada en un florero de barro, sin que el ojo de los más sagaces pudiese nunca advertir dónde escondía el invisible cuerpo parecido siempre, como en el milagro de Giges, ante el afán del escudriñador.

En «La Tribuna» que ahora leo, el Cantor de la Acometividad recita los versos rimbombantes del Matamoros de Corneille: desafía los mares y los vientos; se declara soberano y vencedor; amo de pueblos y señor de estados... sin que, como a la Flor Gitana, se le halle por ningún lado el cuerpo a su Partido. Los timoratos para ahuyentar su propio miedo cantan y silban cuando se les oscurece el cuarto. ¿Pasará así con los políticos derrotados?

Fernández Montúfar

# Los que honran Sentido pésame y aman a su Patria

Allá en el distrito de Barbaos del cantón de Puriscal, tierra de hombres patriotas, de clima agradable, y de fértiles tierras, hay un hombre de mediana estatura y de unos cuarenta y cinco años de edad hijo de un hogar culto y honorable, que es un ejemplo en todo su vecindario.

Es un agricultor infatigable, y un comerciante de renombre y de envidiable reputación. Posee un establecimiento quizá el mejor de esa rica región; su capital es uno de los más fuertes, amasado con el sudor de su frente, y ayudado por la suerte que Dios le ha dado en su comercio y agriculturas.

Este hombre honorable, de acrisolada honradez, de acendrado patriotismo, y de gran influencia política, se conoce con el nombre de don RAFAEL MORALES JIMÉNEZ.

Caballero sin tacha, modelo en su hogar, servicial y humanitario con todo el mundo. Es la figura más destacada, la columna más fuerte, que garantiza en el contorno puriscalense el triunfo del verdadero republicanismo, simbolizado en los colores verde, rojo y azul.

SAMUEL CALVO R.

San Ramón, 23 de Set. de 1927.

# Sentido pésame

En el Cantón de Santa Bárbara dejó de existir el señor don Antonio Acosta Alvarado, hombre honorable y trabajador que supo captarse el cariño de sus vecinos por sus virtudes.

El Partido Unión Nacional acompaña en su justo dolor a la señora vda. y demás familia.

# Enérgica protesta

Yo, Arturo Ortiz monge, protesto enérgicamente del mal llamado partido Republicano y me adhiero voluntario, al gran Partido Unión Nacional, que postula la candidatura del ilustre Licdo. don Cleto González Víquez.

ARTURO ORTIZ MONGE

Testigo: José Hernández.

Juan Vías, 26 de Set. de 1927.

# Casa nueva

contra temblores, compuesta de sala, tres dormitorios, comedor, cocina, etc., situada en el Barrio del Pacífico; 200 varas Este del Laberinto. La alquilo por 100 COLONES a persona que ofrezca garantía. **Antonio Urbano** (Almacén El Gremino).

# A los Jefes de Propaganda del Partido Unión Nacional de toda la República, se hace saber:

Que en el Club Central de esta capital se ha abierto una oficina especial que se ocupará exclusivamente de todos los asuntos relacionados con el Registro Cívico, y referentes a la inclusión y exclusión de ciudadanos. Se les ruega hacer todos los trabajos necesarios en los distritos a su cargo, que tengan relación con este asunto.

Para cualquier consulta deben dirigirse al Jefe de Acción, señor Castro Quesada, poniendo al encabezar la correspondencia, la indicación de que se trata de asunto Registro Cívico.

# Aserradero

# EL LABERINTO

# Mariano Struck

Surtido completo de maderas del Pacífico

SAN JOSE, C. R. — TELEFONO 937

# DE LOS ANGELES DE TILARAN

Los que estudian zoología, y aun los que no la estudian, saben que las víboras son de colmillo ponzoñoso, y que se ocultan en los matorrales y en las hojas secas con lo cual se confunde su color, y desde sus escondites tratan de morder a las gentes.

¡Feo es decirlo, pero anda por estos matorrales cada víbora con ribetes azules que ya vemos la necesidad de traer con nosotros un pan de sublimado.

Dios hace de todo a la vez; los gavilanes blancos se elevan, y caen sobre el reptil y con su agudo pico rompen la cabeza del monstruo azulejo y la batalla está ganada. ¿Cuántas víboras azulejas hay por aquí? Hay pocas; ¿Llaman Lippismo a los amigos de un hombre empresario que hizo este pueblo y lo hizo surgir? ¿Desaparecer el Lippismo? ¿Habráse visto idea más torpe! El amigo no desaparece; surja de la vera del camino y le acompaña al amigo leal y sincero. Sépase de una vez: Juan Lippi Fait empresario agricultor, hombre de acción, no tiene siervos. Si hay un círculo de amigos que le acompañan.

¿Qué mala consejera es la envidia! En los Angeles no hay Lippismo; lo que hay

es una recia columna de amigos que van con el señor Lippi pregonando el prestigio de don Cleto nuestro futuro y primer magistrado.

VÍCTOR LÓPEZ

Los Angeles, 9 de Setiembre de 1927.

# ¡Atención! ¡Alerta! Cada día aumentan las enfermedades

Millares de personas son las que se encuentran enfermas y la mayoría de ellas provienen por los desórdenes estomacales, consecuencia de la mala digestión de los alimentos. Esto nos mueve a recomendar a todos nuestros amigos que no olviden procurarse para las horas de sus comidas el agua mineral marca LA MEJOR por ser la superior a todas. Procede del *Balneario de Durrheim*. Es un buen consejo, y al darlo lo hacemos porque prácticamente conocemos su resultado—por lo tanto procure que nunca le falte en su mesa—a las horas de comida—la mencionada *Agua Mineral* marca LA MEJOR. Es un bien que le buscamos: Esta agua es exclusivamente importada por don Juan Luis Campos—San José, C. R.

# GANGA

Carbón de mangle, despolvado y rebajado a \$ 4.50 el saco de 75 libras. Se lleva a domicilio. Depósito 50 varas al Este de La Yempestad. TRINIDAD CARVAJAL. Agosto de 1927.

# Agua Mineral Superior

Marca

# "LA MEJOR"

Procede del Balneario de Durrheim, importada por su único distribuidor

Sin rival para los desórdenes digestivos

PIDALA EN TODAS PARTES

Teléfono 190 Apartado 935

JUAN L. CAMPOS

## Valiosas adhesiones en Copey de Dota

A Jefe de Acción Partido Unión Nacional.

San José.

En el pintoresco Copey, del Cantón de Dota la bandera del Nacionalismo flamea orgullosa y los elementos conscientes buscan las filas del Nacionalismo, salvadoras huestes que a paso victorioso avanzan al Capitolio de la República. Es así como nuestro partido recoge hoy con cariño la adhesión de valiosos elementos entre los cuales figura el ex-maestro de este lugar don Juan Valverde Mora.

Daré crónica de esta victoriosa jira. Atentamente.

PRÓSPERO ABARCA M.

Copey, 18 de setiembre de 1927.

## Menor de edad pero no carlista

Sin mi consentimiento, aparezco en una directiva carlista, por más que mi inclusión la estorbaba mi condición de menor de edad. Ya que el ser menor no fue razón para no incluirme, declaro que soy cletista y que me duelo de no tener edad para ayudar con mi voto a pagar a don Cleto la enorme deuda de gratitud que el país tiene contraída con él.

EXPEDITO CÉSPEDES C. Balsa de Mora, Set. de 1927.

## Nota de condolencia

Después de penosa y larga enfermedad murió en el barrio de Concepción de esta ciudad, nuestro buen amigo y decidido copartidario don Juan Sibaja Campos, digno ejemplo de hombría de bien y constancia para el trabajo, conquistándole durante su larga vida puesto preferente en la estima y consideración de sus vecinos.

El Partido Unión Nacional pierde uno de sus jefes y la digna familia a un marido modelo y a un padre amantísimo. Reciba su aflijida esposa doña Juana Sibaja y sus hijos Roque y Leonardo nuestra más sentida condolencia.

Alajuela, setiembre 25 de 1927.

## Siguen las adhesiones del cletismo

Hago constar a los impopulares carleros que no he sido ni seré jamás carlista y que hasta este momento había permanecido neutral, pero mi contingente y mi voto será sólo y exclusivamente para el esclarecido ciudadano y candidato del Partido Unión Nacional Lic. don Cleto González Víquez.

(f) RAMÓN RODRÍGUEZ M.

Testigos: G. Padilla Monestel M. y Froilán Vargas H.

San mateo, Blado 25 de setiembre de 1927.

## Grandiosa reunión cletista en San Pedro de Barba

Con una tarde preciosa, de esas que Dios sabe dar para cuando se va a llevar a cabo alguna obra buena, se celebró en este distrito el domingo p. do. y a las catorce horas, una reunión de esas que se llaman realmente mecatudas y que dejan a los karlistas viendo «pal cipiés» y por añadidura con estornudadera. Aquí le tocó al sofocas de Dolores Víquez tragar, no ripio como dicen, sino piedras como la que tienen amarrada en Aserrí.

Y es que contaba, pues como todos, con todas aquellas personas que por quitarse de encima la majadería de Lolo, le dicen que sí... que ya lo creo, y con la otra mano le están haciendo aquella seña que dicen «que es deshonesto» pero qué va....

Este Dolores es el hombre simpático y de ocurrencias. Con el objeto de que los cuatro que ha agarrado con uno u otro compromiso, no se fueran para la reunión, les puso un ballesito con marimba en su casa, compró botella y media de sirope para hacer refrescos, seis reales de galletas de picos, treinta y cinco de puros, y cuál no fue su tristeza cuando vio que casi había más después del baile, que lo que había comprado; y no es que le pasara lo del milagro de los cinco peces y cinco panes, fue que esos cuatro que están engañándolo, quisieron venirse también a presenciar la gran reunión cletista, porque ellos son también adversarios del llamado Partido Republicano.

Ojalá el amigo Dolores vea a tiempo que está equivocado, pues los barbeños nunca podremos seguir a Karlos María, el eterno tili-liche de los partidos políticos.

Hizo uso de la palabra primero un Republicano de los legítimos, el Licdo. don

Juan Rafael Arias quien con su autorizada y convincente palabra hizo algunas declaraciones del caso, entre las cuales, la de que no creyeran los vecinos de este lugar, en la escandalosa mentira que propagan los karlistas, de que el mosaico que ha sido colocado en el templo en construcción, ha sido obsequio de Karlos María Jiménez, sino del gran hombre, del actual Presidente de la República el Licdo. don Ricardo Jiménez O. Fue muchas veces interrumpido por los aplausos.

Le siguió en la tribuna el contundente y valeroso orador, Diputado y Coronel don Adriano Urbina, Republicano de nacimiento, y fue su principal motivo para hablar, felicitar a los vecinos de Barba, mejor dicho de San Pedro, pues habiendo militado siempre en el partido Republicano, acuerpando con uno u otro haciendo, al Partido de la Unión Nacional, demostraban ser verdaderos Republicanos, pues su jefe, el ilustre Benemérito de la Patria, el Lic. don Cleto González Víquez, es el verdadero guardián de las ideas, de las libertades Republicanas. Ovacionado a cada instante.

Habló enseguida el Diputado y Jefe del Partido Reformista y Santo Grande del Cletismo don Enrique Fonseca Zúñiga. Está por demás elogiar su perorata, pues es de todos conocida la elocuencia de su oratoria. Bajó de la tribuna en medio de aplausos y vivas al caudillo de Jorge Volio. Una bomba anuncia que el coco del karlismo, que el azote de los cuatro topos del circo karlovíngeo, que el republicano de casta, de cepa, el Lic. don Manuel Castro Quesada va a dirigir la palabra.

Es delirante el entusias-

## La eficiencia del anuncio

El Dr. Vargas Araya nos dice para que hagamos público: Todos mis agentes del Linimento me comunican que hasta de los lugares más remotos del país han llegado infinidad de personas desconocidas para ellos—y no suscritas en ningún periódico en demandas de mi acreditado Linimento—y que al interrogarlos por quién se han enterado de las ventajas del Linimento—han contestado: Ví el anuncio en el periódico PATRIA que lo recibimos puntualmente tres veces por semana y sin costarnos un cinco.

Tomen nota de las ventajas de nuestro anuncio y no pierdan tiempo. Anúnciese desde hoy en este periódico.

mo; vivas, aplausos y toda clase de manifestaciones de aprobación, no permiten por algunos minutos que don Manuel dé principio a su discurso. Muchas declaraciones, muchas noticias buenas, los motivos por qué el pueblo unánime de Costa Rica acuerpa al hijo de esta Villa, hicieron que fuera interrumpido constantemente con el mismo entusiasmo del principio.

Y así terminó la majestuosa reunión que ha proporcionado una satisfacción grande a tan valiosa comisión de predicadores de la verdad, y más grande para los vecinos de San Pedro que se han visto sólo por la Providencia Divina, unidos los tres bandos de la política pasada, en una sola fuerza, entidad, dispuesta a llevar al solio presidencial al humilde hijo de esta Villa, al Divino Calvo que nació descalzo, al íncito ciudadano Lic. don Cleto González Víquez en el período de 1928 a 1932. ¡Viva Barba cletista y el que no lo crea, a la apuesta, pero una apuesta de respeto.

CLÍMACO CUBERO Barba, Setiembre de 1927

## ALERTA CONCIUDADANOS! Dos candidatos para un partido

Hace ya su fecha q' algunos vienen organizando un nuevo partido. Aún cuando son dos los candidatos vemos q' adelantan bien su labor y creemos que no existen discordias porque a estas horas ya nos están inundando el país con sus vivas. Las principales promovedoras son las lavanderas a quienes felicitamos por tan acertado trabajo, aconsejándoles que al final de la votación lo que deben hacer es rifar los dos candidatos para que logren saber quién debe gobernar primero.

Nos referimos al JABON CAMPANA y al JABON MARIPOSA que son los que están llevándose la papa y por los cuales se pelean todas las lavanderas. Pida estos jabones en todas partes y no se deje engañar con las imitaciones para más señas diga que es el de la Fábrica de don Jesús María Castro Valverde que está instalada en la Plaza Víquez.

## Alerta deportistas

A la tienda (LA GERMANIA) han llegado gran cantidad de neumáticos de foot ball, llantas, neumáticos, maleteros, candados, timbres, lámparas, dinamos, infladores, aros, frenos, y todo lo que puede desear un ciclista.

No olvide usted el (Gre-Solvent) pasta para limpiar las partes niqueladas de la bicicleta.— YBO ROJAS. — 175 varas al Sur del Teatro Moderno

### Píldoras Universales

El mejor remedio contra las enfermedades de los RIÑONES y la VEJIGA.

En todas las buenas Farmacias.

## Tomando Refrescos y Cervezas

# TRAUBE

Conserva la salud

## Una LAGER le alarga la vida

## TRIBUNA DE IDEAS

# Caballeros del trabajo

Cometeríamos un descuido insigne reservarnos el comentario que analizara la tendencia socialista que ilumina la ruta seguida por la Reforma. Por lo tanto vamos a ocuparnos de esta labor que tiene una misión de trascendencia para los hombres y los pueblos.

Todos sabemos que el socialismo ha consagrado sus esfuerzos a la realización de los ideales del hombre como ciudadano, pero lo que muy pocos saben es que la misma tendencia prepara y educa a los individuos como el mejor medio de salvar las colectividades, siendo esto mismo un recurso para llegar a obtener la unidad de acción y conseguir la solidaridad, tan necesaria e indispensable para las altas finalidades socialistas.

Esta, a nuestro juicio, es la gloriosa labor que hoy siguen los que aman y trabajan; este el trabajo de la Reforma que aquí, como en muchos otros países civilizados, se desenvuelve a fin de acabar con las iniquidades que aún se cometen contra hombres y pueblos débiles.

Generoso ideal que ha de levantar el espíritu de los hombres es éste que predica el socialismo, porque a su paso vemos desfilar verdaderas normas de justicia y libertad, única base posible—como lo ha dicho un pensador español—de todo socialismo humanista, no científico.

Aquí, en Costa Rica, la creciente sensación de fraternidad de que hablamos en otro de nuestros trabajos; de alteza de miras, de sabio patriotismo, de actividad y constancia, de finalidad común para encauzar acertadamente la voluntad del pueblo viene del obrerismo costarricense, organizado con el PARTIDO REFORMISTA que, al trabajar arduosamente por la fuerza de su ideal, crea Espíritu.

Sus inquietudes y admirables rebeldías son hijas de la Fe, que acrisola el temple de las almas, y constituyen asimismo la fuente donde los *inadaptados* de todos los pueblos y de todas las razas, han logrado sacar los materiales de la obra creadora, edificante, ajena a los desenfrenos y la barberie.

Será siempre en virtud de lo expuesto, un signo revelador de cultura costarricense esta organización de hombres, mujeres y niños que se llama PARTIDO REFORMISTA, en donde estas sanas tendencias de honda abnegación han sido asimiladas.

Por esto su participación en las actividades político-sociales se ha hecho hermosa y respetable, por esto donde quiera que miremos su tribuna ha de sentirse recogimiento y esperanza. De ella hemos oído en más de una ocasión pedir cultura, dirección sensata ante los problemas nacionales, frenos para combatir las enfermedades sociales, voces airadas contra las especulaciones e insensateces de otros días.

También la hemos visto alzarse, aquí en corazón de la República, contra el criterio del terror, contra las negaciones y las injusticias que exterminan; la hemos visto negarse a secundar los intentos de guerra injusta, pero también la hemos sorprendido pensando en el remedio que permita a los habitantes de las ciudades y de los pueblos gozar siquiera de buena salud, consignando en su plan de trabajo el establecimiento de viviendas higiénicas para obreros y centros técnicos que procuren medios necesarios para combatir la mortalidad infantil que, entre nosotros, dicho sea de paso, es asunto que reclama la mayor atención dado el alto, el escandaloso porcentaje de defunciones que ocurren diariamente, que diariamente llevan su nota de dolor y de amargura a cientos de hogares donde la miseria, la angustia y la desolación enervan y aniquilan la vida de nuestros semejantes.

Ha vivido y permanece alerta, consciente de su deber, extendiendo la idea del progreso de modo efectivo. No hace el juego estratégico de ciertas tribunas que se parecen a los fuertes de cúpula que se levantan y se hunden para destrozarlo todo y esquivar asimismo el ataque. No. Desde ella vibra airoso el pensamiento de que la patria debe ser ilustrada para que sepa bajo qué símbolo debe cobijarse.

Apercibidas estas cosas, nadie podrá negar que el socialismo sea utopía barata u obra demoleadora.

El Partido se propone seguir su campaña doctrinaria basándose en el principio de que son los hombres los que reforman las leyes, no las leyes los que reforman a los hombres. Y siendo esta una norma de verdad y de justicia que prepara el ánimo y ensancha el campo de las responsabilidades en todas las esferas del trabajo, la vida ciudadana habrá de estimularse.

Día vendrá en que estas pródigas condiciones eleven la sociedad desde sus mismos fundamentos, poniendo así a los más pobres por cima de la posibilidad de la miseria; eximiendo a los más bajos de la ansiedad por las necesidades de la vida, a estos músculos de hierro y acero haciendo de la vida del más pobre trabajador un día sagado, en el que toda alta cualidad y todo noble impulso encontrará coyuntura para desenvolverse. Juventud no raquítica y hambrienta por más tiempo, vejez no maltratada más tiempo por la avaricia, el hombre más humilde embriagándose con la gloria de las estrellas. La impureza barrida, la soberbia domada; la discordia trocándose en armonía. Porque, ¿Cómo pueden existir el vicio, el crimen, la ignorancia, la brutalidad, que surgen de la miseria, allí donde la miseria estuviere desterrada? ¿Quién se humillaría donde todos fueran hombres libres? ¿Quién oprimiría donde todos fueran iguales?

Alcanzar la obtención de esta edad de oro con que la Humanidad ha soñado siempre es el motivo que inspira a los que únicamente saben lo que es la fatiga y el Dolor.

Aquellos que se consideren dentro de esta casta de hombres serán siempre los mejores amigos del perfeccionamiento cívico y social, serán siempre los verdaderos obreros que preparan los cimientos de la Arcadía feliz de los poetas.

JORGE CARDONA

# Ecós de una jira política al Tarrazú y Dota.—Importantes reuniones en San Cristóbal, San Marcos, Sta. Naria y Copey.

El 10 de setiembre salimos de Desamparados en jira política, rumbo a los pueblos del sur. A medida que el tiempo transcurre y se aproxima el día de las elecciones, los elementos conscientes escogen el hombre que ha de continuar el gobierno de paz y progreso que para la reconstrucción nacional ha de ser la continuación y norma de conducta que el actual mandatario trazara al país en esta administración, una de las más fecundas que registra la Historia.

El Lic. González Víquez, por su espíritu de justicia, por su amor a la paz y respeto a la ley es el ídolo del pueblo costarricense, y así se explica el entusiasmo con que nos reciben a los representantes del nacionalismo y cómo las reuniones se comentan en verdaderas manifestaciones que alientan el alma nacional.

En San Cristóbal, ponemos en masa se acerca a nuestro club. El espacioso salón es pequeño para contener la multitud que al pie de la

tribuna oye nuestros discursos y aclama al candidato con entusiasmo delirante. Ya no es solamente el sexo masculino el que concurre. El Bello sexo, las delicadas flores del lugar, forman en torno de la tribuna un delicado jardín que nos hace llegar al parnaso y en impropisada estrofa, cantan las glorias de la Patria ante el bello jardín de sus mujeres.

## San Marcos

Aquí llegamos sin anunciar nuestra visita. Los Nacionalistas se dan cuenta y ni las inclemencias del tiempo convertido en lluvia, detienen los soldados victoriosos que van llegando a nuestro club viviendo a nuestro Ilustre Candidato. El salón del club no da cabida a tanto amigo y es necesario apañarse alrededor de la tribuna ya que la lluvia impide sacar la tribuna a la calle como es nuestro deseo en estos casos. Hemos tenido que duplicar nuestros discursos ya que así lo exigen los nacionalistas que no se cansan de oír la palabra redentora.

En Santa María quieren más reuniones, el pueblo quiere que después de los festejos escolares con que los niños saludan a la patria en el día glorioso de su emancipación política, se levante en la tribuna política el espíritu público como una consagración a sus mejores hombres exaltando sus virtudes. Aquí se les habla de la patria, de las virtudes de nuestro Presidente y de la excelsa figura de nuestro candidato, dos glorias nacionales que junto con los héroes de las gloriosas jornadas de la libertad y del derecho, han de vivir en el corazón de nuestros pueblos que es el santuario donde se depositan las reliquias nacionales.

Para nuestros enemigos hay una mirada de cariño en este día inolvidable; son nuestros hermanos y bajo el mismo Pabellón Nacional gozarán con nosotros llenos de júbilo de esta paz que no será interrumpida en el gobierno de ley y de respeto que igual al que ahora disfrutamos, seguirá vivien-

# SIGURD

## Conserve en su memoria esta palabra - le interesa

### Es y será cletista

Yo Francisco Monge ú. ap. vecino de Llano Grande de Cantón de Mora, protesto de la firma que le di al Sr. Adán Montero en favor del candidato azul, o mejor dicho el karlista, porque él me metió una larga y otra corta para falsearme del Cletismo y por lo tanto vuelvo a mi punto viejo.

Rogado de FRANCISCO MONGE, Tobías Naranjo.

Testigos: Pedro Monge, Sotero Chacón.

Picagres, setiembre 24 de 1927

### Adhesión entusiasta

Desde el principio de la política había creído que me quedaría neutral, pero he resuelto acerpar al gran ciudadano Lic. don Cleto González Víquez para que rija los destinos de Costa Rica por quien daré mi voto. Aquí los karlos son pocos y quedarán vencidos.

Rogado de ELISEO CALDERÓN GAMBOA, Eligio Mora.

Alejué, 27 de setiembre de 1927.

### Honrosa adhesión

Convencido de que ha sido Don Cleto González Víquez a quien el destino ha designado para prestigiar nuestras instituciones, de claro que me adhiero incondicionalmente al partido que lo proclama su candidato en la esperanza de que después de su próxima administración, el pueblo podrá concurrir a la renovación de los poderes sin que el temor de los cuarteles pueda influir en las determinaciones de su voluntad libre y soberana.

FRANKLIN LE MAITRE NÚÑEZ

### LINIMENTO DEL DR. VARGAS

#### REY DEL REUMATISMO

Para dolores del pecho y espalda, piernas y articulaciones; alivia al instante. Botica Oriental.—Boticas del Dr. Zamora y Abel Chaverri, Heredia.—Botica del Parque, Alejué.—Botica de Lucas Morúa, Cartago.—Charle Burke, Siquirres.—Por mayor Uribe y Pagés.

## Anúnciese en "PATRIA"

### A LOS NACIONALISTAS DE LA CAPITAL

A fin de que nadie se quede sin ejercitar el derecho del sufragio se suplica a nuestros correligionarios de esta ciudad, que pasen al Club Central del Partido, a consultar una lista que será colocada a la vista del público, de personas a quienes el Registro Cívico no extenderá cédula para votar por falta de los datos que indica la ley (edad, profesión, etc. etc.) y cuyos datos deben darse lo más pronto posible para evitar la cancelación.

do la República en manos de nuestro ilustre candidato.

Los marienses quieren reunión en el Copey y es así como retardamos nuestra jira para seguir el domingo siguiente para este lugar plaza fuerte del Nacionalismo. A las 7 horas de este día el entusiasmo en Santa María era grande y muchos amigos en sus respectivas cabalgaduras, acompañados de lindas damitas de la localidad, siguen con nosotros para Copey. En todo el camino el variado paisaje y las blancas cascadas del Parrita dan un aspecto soñador, que hace inspirarse al caminante.

La charla es tan amena y tan florida que extasiados sentimos remontarse nuestro espíritu a regiones quizá divinizadas.

### Copey

El pueblo reunido en la plaza pública nos espera. Una mesa en paraje público es la tribuna que ocupa el simpático niño Saturnino Gómez hijo. Nos recibe con galanas frases y hace un bellissimo discurso. Luego la encantadora niña María Vargas, quien nos da la bienvenida y llena de inspiración emociona mi alma. Le contesto con el corazón y coloco sobre el pecho de la virgencita una flor de gratitud.

Mi compañero y buen amigo Don Rafael Barth, me sigue en el uso de la

palabra. Su discurso termina con una salva de aplausos. La lluvia nos impide terminar la reunión y el pueblo lleno del más vivo entusiasmo nos exhorta a que bajo el techo de un buen amigo siguiéramos en el uso de la palabra. La multitud nos sigue y allí los discursos se suceden, causando muy buena impresión el discurso de don Juan Valverde Mora, quien estuvo muy oportuno y enérgico. Hablaron luego Don Vinicio Vargas y Don Saturnino Gómez, quienes fueron muy aplaudidos. La niña Zoila Luz Gómez, nos recitó un poemita patriótico que fué justamente aplaudido.

Cómo dejar pasar esta ocasión sin hablar de doña Ana de Gómez y su linda hija Merceditas? Allí nos complementaron ellas de la mejor manera. Y qué decir de doña Isabel vda. de Mora y las simpáticas amiguitas que nos acompañaron en toda la jira? Para ellos un abrazo respetuoso como flor de gratitud.

Para el amigo XX y su muy estimable familia, en cuya casa fuimos finamente atendidos, lo mismo que para todos los copellanos que nos dispensaron tantas atenciones traemos de esta jornada victoriosa recuerdos imborrables que el tiempo no podrá extinguir.

PRÓSPERO ABARCA M. Desamparados, setiembre de 1927.

## Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós  
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.  
Rogelio Salazar S.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Oficinas: Pasaje Dent.  
Antiguo local «La Feria»  
Teléfono 1386

LIC. PEDRO IGLESIAS  
ABOGADO Y NOTARIO  
Teléfono 450 - Apartado 458  
Oficina: Las Arcadas  
frente al Teatro Nacional

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Apartado No. 605  
Oficina: 50 varas al Sur  
de Alsina

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga  
ABOGADO Y NOTARIO  
Oficina: Frente al antiguo  
Palacio de Justicia  
Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Teléfono 95 - Apartado 1285  
Oficinas: Pasaje Dent  
Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Oficina: En la de don Cleto  
González Víquez  
Teléfono 612

# UN FRACASO CARLISTA EN TIERRAS MORENAS

Tierras Morenas, 19 de setiembre de 1927.

En la tarde del sábado 17 del presente, fuimos sorprendidos por unos tristes alaridos, y a poco, tropezó nuestra vista con cuatro jinetes, que no parecían tales sino sacos de papas mal amarrados sobre las cabalgaduras, tal era la mona que se traían. Suponían que arrivaban a un Puerto Arturo carlero y como venían viendo los azules, balbuceaban vivas a su jefe, que no hay duda les está manteniendo el vicio. Por la noche, celebraron reunión ellos solos, no había público que les escuchara su loca perorata, vociferaban y de su boca no salían más que los acostumbrados insultos a personas dignas y honradas. Tales gritos de malacrianza, repercutían únicamente sobre unas pobres albardas viejas que nada debían y sin embargo, quedaron rociadas de su inmundicia y aguardentosa baba. Tal reunión que más parecía vela de ánimas con candelas de cebo que reunión política, terminó en medio del desconsuelo más grande. Al día siguiente, domingo, se celebraba la fiesta del 15 que se había trasferido, tuvieron que hablar en desierto; nada más que escuchando los vivos al Lic. don Cleto González Víquez, lanzados por el pueblo. Ahora se me ocurre preguntar, si el jefe del carlismo y presidente de la Junta de Educación, don Héctor Ramírez, y la Directora de Escuela, doña Andrea de Cournalé si el no haber celebrado la fiesta del 15 como es costumbre, pues se aplazó por el domingo 18 del corriente, fué con el fin de traer oradores carlistas, para que aprovecharan la reunión, o si fué una casualidad; perdonen la pregunta. Preguntamos a los oradores, Juan Valenciano y

el Tuertito, si habían llevado fracaso igual al de Tierras Morenas, que hicieron uso de la palabra y aplaudían los mismos compañeros, y el domingo recorrieron el cuadrante rejuntando carlistas y efectivamente no reunieron ni cinco partidarios. Estando en uso de la palabra uno de los oradores, pidió la palabra el cletista herediano don Gonzalo Chavarría y el cletismo que estaba en gran masa esperaba con entusiasmo oír un cletista en la tribuna, y ellos por temor de no ser competentes, o quizá por no acabar de aumentar la derrota, negaron la palabra al Sr. Chavarría, porque en todos los grupos no se oía más que aclamaciones al Lic. don Cleto González Víquez.

Un Republicano Histórico

## ¡Lea este periódico!

Si llega a manos de sus hijos menores, desprecómpese en sus páginas hay decencia, y su lectura servirá para que ellos se inclinen desde pequeños, a seguir una senda de absoluta corrección cuando les llegue el tiempo de tratar la política del país. No es carlista es el órgano de la UNION NACIONAL.

## Léalo y páselo!

Como el Partido Unión Nacional es tan grande, no es posible hacer una edición al de este periódico, que permita enviarle uno a cada copartidario. Por tal motivo rogamos a quien lo reciba, que una vez leído lo pase al amigo más cercano para que el mayor número de personas disfruten de su lectura.

IMPRENTA Y LIBRERÍA ALSINA

### Para el Doctor Vargas Araya

Me es muy grato dar a usted las más expresivas gracias por el tratamiento eficaz de que fui objeto de su parte con motivo del golpe que sufrí en un accidente automovilístico.

Debido a sus especiales tratamientos y por la práctica y conocimientos de que usted es acreedor en la Osteopatía pude sanar rápidamente.

Muy agradecida lo saluda atentamente.

LUZ BATRES GARCÍA

La oficina del Dr. Vargas Araya está situada 125 varas al norte de la Botica Oriental.

## GONZALO R. MONTERO

Ofrece Específicos Homeopáticos especiales en el tratamiento de toda clase de enfermedades.

200 varas al Este de la Botica Astorga Hnos.

## Oiga el carlismo de Santo Domingo \$5.000 de apuesta

Los carlistas de este cantón afirman con insistencia que obtendrán mayoría de votos sobre el cletismo en este lugar; y como se habla de apuestas de dinero en ese sentido, creemos conveniente notificar al carlismo, que hemos depositado en poder de don José María Chacón Chacón la suma de CINCO MIL COLONES para apostarlos al triunfo de la Unión Nacional en esta localidad.

Los carlistas que deseen tomar esta apuesta pueden entenderse con el depositario del dinero, quien tiene instrucciones al respecto.

Santo Domingo, 7 de setiembre de 1927.

### La Directiva